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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER  
 
SENSIBILIZA IEEQ SOBRE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES  
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo un foro y la presentación de una obra teatral en la Cineteca Rosalío Solano. Las 
actividades fueron dirigidas al funcionariado del Instituto, personas servidoras públicas, representantes de 
organizaciones de la sociedad civil y público en general, a fin de sensibilizar a la ciudadanía sobre el tema. La 
Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ y moderadora del evento, Rosa Martha Gómez 
Cervantes, señaló avances en la elaboración de protocolos y normas para eliminar la discriminación y la violencia 
hacia la mujeres, entre ellas mencionó las acciones implementadas por este organismo durante el proceso electoral 
local 2020-2021. Asimismo, la Consejera Electoral afirmó que es oportuno reflexionar sobre las líneas estratégicas 
a seguir, a efecto de erradicar las conductas violentas contra las mujeres y contribuir a su empoderamiento, 
fortalecer el trabajo de las instituciones y garantizar la no discriminación. En su intervención en el foro, la 
Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ), Mariela Ponce Villa, señaló la importancia 
de la capacitación y el trabajo con perspectiva de género, así como la apertura de juzgados especializados; además, 
consideró que el reto es materializar las reformas orientadas a la igualdad en la impartición de justicia. Por su 
parte, la Directora Jurídica y de Vinculación Institucional de la Fiscalía General del Estado (FGE), Rubí Guadalupe 
Aguilar Guerrero, exhortó a las autoridades a actuar con perspectiva de género y sensibilidad; añadió que toda 
persona servidora pública debe tener los conocimientos necesarios, para poder brindar apoyo a cualquier mujer 
que denuncie agresiones en su contra. El Magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), 
Ricardo Gutiérrez Rodríguez, señaló que Querétaro ha sido punta de lanza en la implementación de acciones 
afirmativas en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, a través del IEEQ y del órgano 
jurisdiccional; sin embargo, refirió que el trabajo no está concluido, por lo que es indispensable la toma de 
conciencia para que todas las mujeres puedan actuar con libertad y en igualdad de condiciones. Posterior al foro, 
se llevó a cabo la obra teatral “Ni más, ni menos”, escrita y dirigida por Jessica Zermeño De Lorenz, con la 
participación de León Felipe (ambos del Teatro La Mirruña), la cual fue transmitida por Internet a través de los 
medios oficiales del IEEQ. Entre las personas asistentes estuvieron la Consejera Presidenta, Adriana Sánchez 
Núñez, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez 
Espíndola, funcionariado del IEEQ y autoridades de los tres órdenes de gobierno. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
https://www.expressmetropolitano.com.mx/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES 
 
TOMAN PROTESTA AUTORIDADES AUXILIARES 
Toman protesta autoridades auxiliares electas ante el H. Ayuntamiento de Pedro Escobedo, con lo que se 
complementará el trabajo con cada una de las comunidades y la Delegación de Escolásticas y la representatividad 
que el propio sistema democrático mexicano requiere. En Sesión Ordinaria de Cabildo, el presidente municipal de 
Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas Reséndiz, encabezó la toma protesta a las y los representantes que fueron 

https://www.sinpermisoqro.mx/sensibiliza-ieeq-sobre-violencia-contra-las-mujeres/
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electos el pasado 14 de noviembre. De igual manera, hizo entrega de las Constancias de Mayoría para la delegada 
de Escolásticas y a subdelegados de las comunidades auxiliares. Con las regidurías como testigos y al Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro como Órgano supervisor, el alcalde escobedense reconoció la transparencia y la 
equidad que hubo desde el proceso de registro hasta el final de la jornada electoral local. Asimismo, agradeció la 
participación de los más de 7,200 ciudadanos escobedenses en esta. Cabe señalar que aún queda pendiente la 
elección de las comunidades de La Lira, San Clemente y La D Chalmita, dado que, al ser consideradas comunidades 
indígenas, el proceso electoral se llevará a cabo el próximo 19 de diciembre del 2021. Posteriormente, el alcalde, 
Amarildo Bárcenas Reséndiz, en coordinación con las y los regidores y con el apoyo de la Secretaría de Gobierno, 
realizaron la entrega de nombramientos a las nuevas Autoridades Auxiliares, las cuales fungen como extensión del 
gobierno municipal. El propósito de esta reunión es establecer las acciones, facultades y obligaciones que pueden 
ejercer con sus mandos para ejecutar acuerdos, vigilar y mantener el orden; dejando claro que el trabajo en equipo 
y una buena comunicación, son indispensables para el desarrollo de cada localidad. El edil escobedense reiteró 
también, que contarán con su gobierno para poder atender las inquietudes y necesidades de la ciudadanía. (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/11/27/toman-protesta-autoridades-auxiliares/ 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PRI 
 
MULTIPLICAR LAS VOCES Y SUBIRLE EL VOLUMEN 
Abigaíl Arredondo, presidenta estatal del PRI espera, ve fijo, sostiene la mirada en tanto planteamos la pregunta 
sobre la situación del PRI y responde directo: —Es una condición compleja. ¿Qué me tocó?, mucho trabajo, por 
ahora nos preparamos para la XXIII Asamblea Nacional que será el 11 de diciembre y en tanto hay que multiplicar 
las voces y subirles el volumen. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE KURI A REABRIR ESCUELAS AL 100% 
Es urgente el regreso a clases presenciales para acortar la desigualdad entre quienes ya están en las aulas y los que 
ya siguen en modalidad a distancia, afirmó el gobernador, Mauricio Kuri González. (DQ, principal) 
 
N: PRIMERO LOS QUERETANOS 
El gobernador Mauricio Kuri aseveró, ante el acuerdo del INM con migrantes, sobre trasladarlos a Querétaro y 
otorgarles empleos, que en dicho acuerdo no se tomó en cuenta a la autoridad estatal, por ello, la SEGOB tocará 
piso con la dependencia federal para conocer en qué sentido se realizó el convenio con los centroamericanos. (N, 
principal) 
 
AM: PRESENTA UAQ AVANCES DE LA VACUNA QUERETANA 
El inmunológico desarrollado por la Universidad Autónoma de Querétaro entraría en fase de pruebas con humanos 
para mediados de 2022. (AM, principal) 
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EUQ: AUTORIDADES SERRANAS ADVIERTEN SOBRE UN APAGÓN PARA MAÑANA 
Alrededor de 60 comunidades de los municipios de la Sierra Gorda queretana sufrirán un apagón este domingo 28 
de noviembre, debido al mantenimiento que la CFE dará a la red de energía eléctrica de las demarcaciones de 
Landa de Matamoros y Jalpan de Serra. (EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
PRIMERO LOS QUERETANOS 
El gobernador Mauricio Kuri aseveró, ante el acuerdo del INM con migrantes, sobre trasladarlos a Querétaro y 
otorgarles empleo, que en dicho acuerdo no se tomó en cuenta a la autoridad estatal, por ello, la Secretaría de 
Gobierno del Estado (Segob) tocará piso con la dependencia federal para conocer en qué sentido se hizo el 
convenio con los centroamericanos. También encabezó la entrega de una plaza cívica y una cancha de fútbol en la 
Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui, con una inversión de nueve millones de pesos en esfuerzo 
conjunto con el municipio de Querétaro. (N) 
  
SIN ESPACIOS PARA ALOJAR A MIGRANTES CENTROAMERICANOS EN QUERÉTARO: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri enfatizó que en Querétaro no hay espacios para dar alojamiento a los integrantes de 
la Caravana Migrante, que viene de Centroamérica. Esto luego de reiterar que no han firmado un convenio o 
acuerdo con el Instituto Nacional de Migración (INM) quien se comprometió con los migrantes centroamericanos a 
enviarlos a 10 estados del país, entre ellos, Querétaro. En ese sentido, indicó que no se cuenta con espacios para 
poder dar alojamiento a dichos migrantes, pero afirmó que la Secretaría de Gobierno Estatal ya se encuentra en la 
atención de ese tema. (DQ) 
 
ENTREGA GOBERNADOR OBRAS POR 9 MDP A LA POLITÉCNICA DE SANTA ROSA 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de una plaza cívica y una cancha de fútbol en la UPSRJ, obras que 
representaron una inversión de nueve millones de pesos en esfuerzo conjunto con el municipio de Querétaro. 
“Siempre van a contar con el gobierno del estado para apoyarlos, para cumplir sus sueños (…) échenle con todo 
que vida solo hay una y cuenten con un servidor para poder llevar a Querétaro juntos, adelante, al siguiente nivel”, 
enfatizó. (AM, DQ, EUQ) 
  
URGE REGRESO A CLASES 
Con el avance en la vacunación contra COVID-19, la disminución en los indicadores de la pandemia y como una 
medida para contrarrestar el rezago educativo, el gobernador Mauricio Kuri González manifestó que el regreso a 
clases es urgente, pues solo así se podrá continuar con la recuperación económica y social. De acuerdo con datos 
de la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro (SESEQ) el avance de la vacunación en dos dosis, en la población 
de 18 años en adelante, se encuentra al 89 % además se tiene una positividad al virus del 20 %. (N) 
  
SUMA QUERÉTARO 79 CASOS DE COVID Y UN DECESO, ESTE VIERNES 
Este viernes, en Querétaro, falleció una mujer de 76 años, con diversas comorbilidades, que se encontraba 
hospitalizada, a causa de Covid 19, y en el estado se sumaron 79 casos de la enfermedad. El registro acumulado es 
de 99 mil 596 casos. Se han registrado seis mil 38 defunciones. Se dio de alta sanitaria a 51 pacientes, con lo que se 
tiene un registro de 93 mil 86 altas. Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio hay 402 
pacientes y 70 hospitalizados, 38 de los cuales se encuentran graves. (N) 
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COMITÉ TÉCNICO APRUEBA AMPLIAR AFOROS EN DIVERSAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS 
El Comité Técnico para la Atención de COVID-19 determinó, por unanimidad, que el estado de Querétaro transitará 
a un Escenario “A” modificado, a partir de la publicación del acuerdo correspondiente en el Periódico Oficial “La 
Sombra de Arteaga”, y en el cual se autoriza un incremento en los aforos vigentes desde el pasado 9 de octubre. 
Esta resolución, que se mantendrá vigente hasta el lunes 13 de diciembre, fue sustentada en el comportamiento 
que ha presentado la enfermedad durante las últimas semanas, caracterizadas por una positividad estable, la baja 
ocupación hospitalaria, así como una reducción en el número de casos activos, y un incremento en la movilidad por 
festividades como el Día de Muertos. (DQ, AM, N) 
  
EN DICIEMBRE, DEFINICIÓN DE REINGENIERÍA EN 5 DE FEBRERO 
A más tardar en las dos primeras semanas de} diciembre, la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Obras Públicas (SDUOP) dará a conocer el plan de movilidad en avenida 5 de Febrero, en el cual se tomarán en 
cuenta las expresiones de expertos en movilidad y construcción. El titular de la SDUOP, Fernando González Salinas, 
compartió que el esquema será presentado en un foro con expertos y ciudadanos, en el cual se privilegiará 
diversas formas para moverse por la ciudad de Querétaro. (N) 
  
APLICARÁ EL IFEQ 147 MILLONES PARA MEJORAMIENTO DE ESCUELAS 
El director del Instituto de Infraestructura Física Educativa de Querétaro (IFEQ), Fernando Orozco Vega, dio a 
conocer que esta dependencia ejercerá un monto de 147 millones de pesos, de los cuales 67 millones 
corresponden al programa de los “100 días, que aplicó el Gobernador del Estado, Mauricio Kuri González, para la 
rehabilitación de escuelas. Mientras que dijo, 80 millones de pesos se ejercerán para el acondicionamiento de las 
instituciones educativas para un regreso seguro a clases en el mes de enero. (N) 
  
EDUCACIÓN DUAL DA MÁS COMPETITIVIDAD 
La educación dual permite ser mucho más competitivos y atraer más empresas porque tenemos una clase 
trabajadora mucho más sólida, sostuvo Marco del Prete, titular de la SEDESU. Dijo que contar con esquemas de 
educación dual, especialmente para empresas alemanas y europeas, es un atractivo, “porque son colaboradores 
que estudian, se está creando un esquema de fidelidad y de capacitación en el cual, los jóvenes están empezando a 
aprender trabajando, o trabajar aprendiendo”. (...) Sobre este tema y en su oportunidad el rector de la UTEQ, 
Carlos Arredondo, aseguró que Querétaro es ejemplo de desarrollo económico no solo para México, sino para el 
mundo y ahora el estado deberá transitar de una economía basada en la eficiencia, a una basada en la innovación y 
el valor agregado. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
FEMINICIDIOS HAN AUMENTADO 129% 
En los últimos seis años, los feminicidios han aumentado en un 129.6%, ocupando el primer lugar de América 
Latina. La impunidad también sigue incrementando pues 9 de cada 10 feminicidios no tendrán justicia, aseguró la 
diputada Ana Paola López. “El 90% de las mujeres han sufrido algún tipo de violencia en el ámbito familiar. En este 
año, las violaciones aumentaron un 28.7% y el 90% de los casos de violación quedan impunes. De acuerdo con la 
Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las relaciones en los hogares de 2016, el 49% ha sido víctima de violencia 
emocional a lo largo de su vida y el 41.3% ha sido víctima de violencia sexual. El 29% de las mujeres mexicanas ha 
sido víctima de violencia económica o patrimonial a lo largo de su vida”. Dijo –asimismo- que de cada 100 mujeres 
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de 15 años o más, 66 de ellas han experimentado al menos un acto de violencia de cualquier tipo: violencia 
emocional, física, sexual,} económica, patrimonial o discriminación laboral. (N) 
  

MUNICIPIOS 
  
REINAUGURAN TIANGUIS DE LAS AMÉRICAS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y Presidenta del Sistema Municipal 
DIF, Arahí Domínguez, asistió a la reinauguración del tianguis de las Américas en la Delegación Epigmenio 
González, que busca reactivar la economía local, con espacios más dignos para las y los locatarios y visitantes, y 
cuidando siempre de la salud de las familias al cumplir con todas las medidas de seguridad sanitaria para laborar 
de forma ordenada. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
SE REÚNE LUIS NAVA CON ASOCIACIONES CICLISTAS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con la UCIQ, para refrendar su compromiso de seguir 
trabajando juntos por mejorar la movilidad urbana y así construir la ciudad que queremos, donde se respete tanto 
a peatones, ciclistas, transporte público, de carga y vehículos particulares. Dijo que se ha iniciado la campaña de 
movilidad #YoRespeto, en la que se tomaron en cuenta opiniones de diversas agrupaciones como la propia UCIQ, y 
que busca que las y los queretanos conozcan y respeten el Reglamento para la Movilidad y el Tránsito del 
Municipio de Querétaro.  (DQ, AM, N) 
  
FUNCIONARIOS DE EL MARQUÉS RECIBEN TALLER DE SENSIBILIZACIÓN CONTRA LA VIOLENCIA DE 
GÉNERO 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, el Instituto de la 
Mujer del municipio de El Marqués impartió un taller de sensibilización contra la violencia de género, dirigido a 
titulares de las áreas que conforman la actual administración municipal. Al respecto, Ana Laura Vallarino, 
secretaria de Desarrollo Económico y Turismo, quien acudió en representación del edil marquesino, Enrique Vega, 
destacó que a través de estas herramientas se contará con una demarcación más justa e igualitaria; por lo que 
pidió a todos los asistentes, participar en cada una de las capacitaciones que se realizarán desde dicho Instituto. 
(AM) 
  
BUSCA LUPITA CERCANÍA CON CIUDADANOS 
El municipio se recibió con muchas áreas de oportunidad luego del cambio de administración y partido, por lo que 
el enfoque que se busca está relacionado a trabajar en cercanía con las y los ciudadanos, refirió Lupita Pérez, 
presidenta municipal de Ezequiel Montes. En entrevista con Fernando Plaza para ABC Diario 107.9, Pérez Montes 
declaró que este factor es uno de los más importantes de su gestión, medidas que implementará con programas y 
un trabajo eficaz que acerque el gobierno y sus instancias con la población. (DQ) 
  
IMPULSARÁN CAMPO EN AMEALCO 
Del 22 al 24 de noviembre René Mejía, presidente municipal de Amealco de Bonfil se reunió con funcionarios de 
los distintos órdenes de Gobierno para diseñar estrategias para el campo y lograr que el municipio sea 
nuevamente el granero del estado.  (ESSJR) 
 

 
 



 
 

SÁBADO 27 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HASTA FEBRERO SE REGRESARÍA A LAS AULAS: RECTORA 
La rectora de la UAQ, Teresa García, dijo que el protocolo para el regreso físico a las aulas podría ponerse en 
marcha en febrero del 2022, pero dependerá de la evolución de la cuarta ola de contagios Covid-19. (EUQ) 
  
ESPERA UAQ PERMISOS PARA PROBAR SU VACUNA 
La UAQ presentó los avances de la vacuna Quivax 17.4, la cual se encuentra en la fase preclínica, es decir, que va de 
la preparación del fármaco hasta las pruebas del metabolismo de la vacuna en farmacología experimental, donde 
se destacaron los convenios, aún en proceso, para realizar pruebas autorizadas en personas por la COFEPRIS y con 
ello acceder a la fase 1 y 2. Al respecto, la rectora Teresa García señaló la relevancia de contar con una vacuna 
propia en el país, que permita reducir incluso los gastos que implica la adquisición de estas en el mercado 
internacional, además de hacer pública los gastos que se han llevado a cabo, derivado del presupuesto 
universitario, apoyos gubernamentales y las aportaciones voluntarias de la sociedad civil. (DQ) 
  
PRESENTA UAQ AVANCES DE SU VACUNA CONTRA COVID-19 
Con el objetivo de rendir cuentas a la sociedad queretana, la UAQ presentó los primeros avances de la elaboración 
de la vacuna Quivax 17.4 contra el virus de SARS-CoV-2. En rueda de prensa, Juan Joel Mosqueda, docente 
investigador y líder del proyecto, explicó que la vacuna se encuentra en los ensayos preclínicos en animales en 
donde ya se demostró la generación de anticuerpos de la vacuna en contra de las variantes de preocupación contra 
COVID-19. (...) En tanto, Teresa García, rectora de la UAQ, detalló que entre recursos propios, financiamientos ante 
otros organismos y aportaciones de la sociedad en 2020 se destinaron 6 millones 391 mil 209 pesos para la 
vacuna. (N) 
  
FCN DIO ACOMPAÑAMIENTO PSICOLÓGICO A EXPULSADO POR MALTRATO ANIMAL 
Desde el primer momento en que se tuvo conocimiento de los presuntos actos de zoofilia cometidos por un 
estudiante de la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), se ofreció la 
atención psicológica y psiquiátrica al ahora expulsado. (N) 
 
ESTADO, LUGAR 8 EN LA TASA DE ILÍCITOS: SECRETARIADO 
Durante octubre, Querétaro reportó una tasa de 199.2 presuntos delitos por cada 100 mil habitantes, el octavo 
estado con la tasa más elevada del país. Además, la entidad supera la tasa nacional de 138 delitos, exponen 
reportes del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Referente a la incidencia 
delictiva total, el estado acumuló 4 mil 620 delitos en octubre, la onceava cifra más elevada entre las 32 entidades. 
(EUQ) 
  
RECHAZAN QUE CASOS POR FEMINICIDIO HAYAN SIDO RESUELTOS EN QUERÉTARO 
Después de que el gobernador MKG, señaló que en la entidad se han esclarecido los casos por el delito de 
feminicidio, feministas rechazaron dichas aseveraciones. Esto debido a que señalaron que los casos por el delito de 
feminicidio no han sido esclarecidos por parte de la FGE, ya que refirieron que muchos de estos se quedan 
detenidos y las familias son quienes tienen que seguir con las averiguaciones y no las autoridades. Como parte de 
las actividades del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia en Contra de la Mujer en Querétaro, 
colectivas convocaron a llevar a cabo una marcha, la cual dio inicio en la Alameda Hidalgo. (ROTATIVO) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
EXPEDIENTE Q “COVID 19” 
Por Adán Olvera 
 Ya viene nuevamente la oleada de Covid-19 y no es un asunto para no tomarse en cuenta; la recuperación 
económica es una necesidad porque los niveles de inflación nos vienen persiguiendo de una manera ruda e 
impredecible. La vacunación se da como un asunto terminado, pero para nada es una realidad, los niveles de 
inmunización con esquemas completos están a duras penas a 60 % promedio nacional. En recientes días se suman 
en Querétaro, 72 casos de la enfermedad; 40 mujeres y 32 hombres; el acumulado es de 99 mil 517 casos; 51% son 
mujeres y 49% son hombres. Casi al cerrar el año hay 15 % de ocupación de camas con ventilador y 13% en camas 
sin ventilador, en los hospitales que atienden la pandemia. El cierre de año nos traerá sin duda un aumento 
exponencial de contagios, los festejos y reuniones están ya planeadas y están listos los eventos para congregar a 
personas y esto sin duda nos traerá reactivación económica, pero también aumentó en contagios y 
hospitalizaciones. Mientras en otros países se preparan para una tercera dosis de vacuna, aquí no acaban de 
vacunar a toda la población y les regatearon dosis a los jóvenes por supuestamente no ser población de riesgo; 
todos tenemos la obligación de seguirnos cuidando de una enfermedad de la cual no sabemos todo y no ha 
terminado de mostrarnos su letalidad. Son tiempos de festejos y de estar juntos, pero también son tiempos de salir 
adelante y de mostrarnos responsables en las actividades que realicemos para no propagar la enfermedad que 
tantas vidas ha cobrado y sobre todo que tanto daño económico ha dejado. DE REBOTE. Extraña reacción de la 
rectora de la UAQ con el anuncio del gobernador del apoyo extraordinario a la UAQ con el 13% de aumento del 
presupuesto estatal a la casa de estudios; no estuvo presente en el anuncio oficial y mucho menos hizo una 
declaración que amerita el anuncio. (DQ) 
 
REGENERACIÓN ALTERNATIVA DE AVENIDA 5 DE FEBRERO 
Por José Urquiza 
El martes 16 de noviembre, se llevó a cabo el Foro para la Regeneración Urbana de la Av. 5 de Febrero en la sede 
del Colegio de Ingenieros Civiles. Además, acudieron el Colegio de Arquitectos, la Cámara de la Industria de la 
Construcción, funcionarios del estado y municipio, así como representantes de elección popular y colectivos 
ciudadanos de Querétaro. La intención del foro fue proponer una mejor alternativa al segundo piso, partiendo de la 
necesidad de realizar la regeneración urbana de esta importante vialidad. Las aportaciones ahí vertidas sirvieron 
para enmarcar las características del proyecto, donde destacan la accesibilidad universal, atender la jerarquía de la 
movilidad, áreas verdes, infraestructura pluvial y el transporte público. Se presentaron alternativas que abarcan 
desde monorrieles o una línea de metro, hasta la reconversión en un bulevar semaforizado. Hay que considerar 
que el proyecto debe tener una visión integral, ya que 5 de Febrero forma parte del eje Carretero México-Nogales. 
Esto descarta al bulevar por no existir una alternativa libre de peaje para el tránsito de largo itinerario. Por otro 
lado, los altos costos públicos que suponen las propuestas con mayor aceptación social, como más vías libres de 
peaje o trenes urbanos, obligaría a recurrir a financiamiento por parte de la banca de desarrollo, a deudas o a 
esquemas de concesión, ambos políticamente impopulares. La cuestión sigue en pie; ¿qué tipo de proyecto es el 
que se debería construir? (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Querétaro sigue en verde y también se amplían sus aforos. Para el gobierno federal, Querétaro es de los 27 estados 
que estarán las próximas dos semanas en semáforo verde de riesgo epidemiológico de Covid. Esto dará del 29 de 
noviembre al 12 de diciembre venidero, mientras que por otro lado la autoridad estatal tomó la decisión de 
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ampliar algunos aforos en diversas actividades económicas. Negocios, comercios, restaurantes y centros de 
reunión, entretenimiento o religiosos de hasta 500 localidades, entre otros. Esto se dará hasta el 13 de septiembre, 
fecha en la que nuevamente se revisará la situación epidemiológica. Parecería que ya se fue la pandemia en 
Querétaro, pese a que se insiste que las nuevas variantes del virus pegarán duro en el mundo. Se reúne Luis Nava 
con asociaciones ciclistas. Nadie quiere recordar el trabajo tan pobre que hizo el anterior secretario de Movilidad 
municipal de la capital, Saúl Obregón Biosca, quien nunca escuchó las necesidades de los ciclistas organizados. 
Ayer, ya sin Obregón que únicamente estorbaba, el edil Luis Nava se reunió con las asociaciones de ciclistas. Hubo 
el compromiso del alcalde, nos cuentan, de mejorar la movilidad urbana. Además, Luis Nava les expuso, nos 
cuentan, que se ha iniciado la campaña de movilidad #YoRespeto, con el objetivo de garantizarles seguridad frente 
a los automotores. (EUQ 2) 
 
QUERÉTARO, MORENA Y OTROS TEMAS  
Por Fernando Islas 
Vaya que los tiempos electorales se han acelerado en las últimas fechas, apenas unos meses es lo que lleva el actual 
gobernador de Querétaro y las aguas del círculo rojo político están más “picadas” que nunca, la solicitud de licencia 
de diferentes representantes populares para su integración a un gabinete municipal o estatal ha sido algo 
recurrente en este periodo de transición, los suplentes de los mencionados empiezan a instalarse y a darle forma a 
su agenda particular para darle su toque a una gestión que de un momento a otros puede ser arrebatada, créanme 
lo digo por experiencia. Por lo regular este suceso se da como consecuencia de la poca efectividad de los titulares 
en los espacios donde se acomodaron en algún momento, o en los casos más ruines, cuando el éxito les abandonó 
en su trayectoria política, por ello, siempre es importante entender que la suplencia tiene esas letras pequeñas en 
el contrato que extraoficialmente dice “durarás mientras otro no se encapriche con su regreso”, y eso justo es lo 
que empieza a suceder en algunos de los gabinetes recién instalados, ocasionado por la pugna al interior del 
partido blanquiazul, a nivel nacional, misma que origina estragos importantes a nivel local; sin embargo, los de 
Acción Nacional saben gritar y alinearse sin hacer ruido y buscan evitar una fractura partidista que les pueda 
significar una reducción mayor entre la preferencia del electorado.  Por otro lado, se encuentra Morena, partido 
protagonista de la llegada de la democracia al Poder Ejecutivo, pero que de manera paradójica su actual dirigencia 
ejecutiva ha buscado mil y un caminos para bloquear, procesos democráticos, violentando sus propios estatutos y 
comportándose como los integrantes del viejo régimen que tanto daño le hicieron a nuestro país, sin embargo, no 
hay plazo que no se cumpla y faltan meses para que la renovación de la dirigencia nacional y sus representaciones 
locales sean una realidad, máximo un año es el plazo para que el relevo suceda y aunque pareciera mucho, en 
política es una temporada corta.  En nuestro estado el partido guinda vive una situación compleja, la imposición de 
un delegado del CEN ha generado inconformidad desde el día uno y no por el personaje en particular, sino por la 
nula consulta a los órganos estatales de Morena; sin embargo, los diferentes grupos decidieron transitar en 
disimulada armonía, mientras el trabajo con las bases se realiza de manera discreta, pero constante, algunos 
liderazgos se empiezan a perfilar para ser los próximos representantes en Querétaro, tiempo al tiempo que es el 
único que acomoda todo. Cierro esta participación con el anuncio del presupuesto otorgado a la UAQ para el año 
2022, mismo que la administración estatal ha publicitado con bombo y platillo, aunque este se encuentra lejano al 
llamado peso a peso. Por un lado, el gobernador habla de un acto histórico para la universidad, declaración que 
considero arriesgada, tomando en cuenta que la inversión justa y suficiente en educación debe de ser algo 
obligatorio y no negociable, en pocas palabras, el gobierno del estado no le está haciendo un favor a nuestra alma 
máter, simple y sencillamente cumple a medias el compromiso que cualquier administración debe de mantener y 
respetar con la institución educativa más importante de Querétaro.  Lo que es innegable es que Kuri aprendió la 
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experiencia de su antecesor y decidió iniciar con pie derecho su relación con la máxima casa de estudios de la 
entidad. Solo queda ver la posición durante los próximos cinco presupuestos, en especial en año electoral. (EUQ) 
  
EL ALFIL NEGRO 
Reconocimiento. Justo y merecido reconocimiento a los médicos y personal médico del IMSS, por su labor durante 
la pandemia. Su heroísmo queda en la historia universal. (N) 
 
UN INE CARO, MUY CARO 
Por Ángel Balderas Puga 
Los actuales consejeros del INE se quejan de un inexistente “recorte” a su presupuesto. Efectivamente, en 2021 
ejercieron un presupuesto de 19 mil 593 millones de pesos, mientras que para 2022 la cámara de diputados les 
asignó un presupuesto de 19 mil 736 millones de pesos. Es decir, 143 millones de pesos más que lo asignado este 
año, así que ¿cuál recorte? Estos funcionarios del INE tratan de engañar a la opinión pública quejándose de un 
“recorte” y todo porque pidieron aumentar su presupuesto para 2022 a 24 mil 650 millones de pesos, un aumento, 
totalmente injustificado, de más de 5 mil millones de pesos, según ellos que, para poder organizar, en caso de que 
se logre el mínimo número de firmas, el referéndum revocatorio relativo a la presidencia de la república. Que no se 
les haya autorizado un presupuesto mayor no significa que se les haya “recortado” el presupuesto. Si se les hubiera 
recortado el presupuesto, el próximo año deberían ejercer un presupuesto menor al ejercido en 2021. México tiene 
uno de los sistemas electorales más caros del mundo. Algo inconcebible en un país en donde el neoliberalismo dejó 
un país con más de 60 millones de pobres. El costo de un voto en México es muy fácil de obtener, basta aritmética 
elemental. Al presupuesto del INE (19 mil 593 millones) hay que sumar el presupuesto para los partidos políticos 
para hacer campaña (7 mil 159 millones) y dividir esa cantidad entre el número de personas inscritas en el padrón 
electoral (casi 95 millones de electores) lo que da alrededor de 280 pesos por elector, costo que aumenta a 547 
pesos por voto, tomando en cuenta que en las elecciones de este año votamos poco menos de 49 millones de 
personas. En comparación, un estudio de la BBC de Londres, de 2016, señalaba que un voto en Francia costaba 
apenas 1.88 dólares y en Estados Unidos menos de 12 dólares por voto, mientras que, en nuestro país, costó en 
2021, poco más de 27 dólares, 14 veces más que en Francia. Del presupuesto del INE en 2021, casi el 55 por ciento 
se va a su presupuesto “base”, no para procesos electorales. Esa cantidad equivale a 10 mil 726 millones de pesos. 
Mucho de estos casi 11 mil millones de pesos se va en jugosos y extravagantes sueldos para los altos funcionarios 
del Instituto. Algo que ya debe cambiar en este país. (EUQ 8) 
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